

## PRECIOS DE SUSCRICION.

	Ptas. Cs.
Olot, al mes. . . . .	0'50
Fuera, trimestre. . . . .	2.

## ANUNCIOS.

Los suscritores, línea.. .	0'10
Los no suscritores, línea.. .	0'20

## REMITIDOS

A precios convencionales.



## PUNTOS DE SUSCRICION.

Para suscripciones y demás, dirigirse á la librería de Juan Bonet, Mayor, 3.

## ADVERTENCIAS.

No se sirven suscripciones ni se insertan remitidos, ni anuncios que no esté adelantado su importe.

Tampoco se admitirá escrito alguno que no vaya firmado por su autor. Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

# EL OLOTENSE,

SEMANARIO DE AVISOS, ANUNCIOS, NOTICIAS Y ADMINISTRACION.

AÑO I.

OLOT DOMINGO 6 MARZO DE 1881.

NÚM. 2.

## ADVERTENCIA IMPORTANTE.

Empezará la suscripción el día primero del próximo mes de Marzo; de manera que, á los que no devuelvan ó admitan el presente número, les consideraremos como á tales suscritores, y les rogamos procuren hacer efectiva su correspondiente cuota, con objeto de ayudarnos á sobrellevar los gastos que hemos tenido que hacer para la presente publicación.

## EL TRABAJO Y LA PROTECCION.

El trabajo es la aplicación de las fuerzas humanas con el fin de la utilidad, no nos queremos ocupar en desentrañar las distintas definiciones que del trabajo se han dado por los economistas, ni tampoco criticar las teorías de que han sido objeto los distintos conceptos que del mismo se han formado, porque se haría interminable nuestro pequeño estudio.

En España, prevaleció el error común hasta el siglo XVII de que las artes é industrias mecánicas envilecían las costumbres del que se dedicaba á ellas, de tal manera que algunas personas creían que no podían estar revestidos de ciertos honores y distintivos reservados únicamente á los holgazanes, y hasta hace muy poco tiempo el que quería tener ciertos títulos de nobleza tenía que hacer limpieza de sangre (que se llamaba) que era lo mismo que

hacer constar que la persona que quería ser caballero ó hidalgo tenía que acreditar que no había sido ni él ni sus ascendentes posaderos, trahantes en objetos vulgares, zapateros, etc. etc., lo cual vemos legislado en las ordenanzas de las órdenes militares con escrupulosa minuciosidad; esto nos valia á los ojos de los extranjeros la consideración de pretensiosos y á los de los industriales de los otros reinos, la de perezosos, apáticos é ignorantes.

Cara pagamos nuestra preocupación y el castigo fué mucho mayor que lo que podía esperarse relativamente al pecado, pues siendo nuestra riqueza ficticia, vino como no podía menos de venir la crisis y nos encontramos sin medios de progreso científico, sin adelantos industriales, y sin comercio que estableciera las competencias, quedando por consecuencia exautos de gente y de riquezas.

La necesidad nos ha hecho comprender que teníamos que adquirir hábito al trabajo y gracias á los esfuerzos de nuestros gobernantes y á la renumeración que el mismo ha tenido en algunas comarcas de España y en especial de nuestra querida Cataluña, las gentes se dedican con bastante actividad al desarrollo continuado de sus fuerzas para obtener algun lucro, pero ¿se hace todo lo posible en favor del trabajo ó de la producción? Nos parece que no, y vamos á dar algunas esplicaciones aunque no sean completas como deberían.

Los idéolos libre-cambistas creen que á la iniciativa industrial basta para que desenvolviéndose la activi-

dad humana, pueda alcanzar todo el premio merecido en sus producciones, dejando la utilidad en la completa libertad de la oferta y demanda.

Nuestros gobernantes quieren que la riqueza nacional producida por el trabajo le sirva para sobrellevar las principales cargas del estado.

Y otra escuela demasiado protectionista pretende que los gobiernos lleven como por la mano á los productores y que puedan hacer sus negocios sin necesidad de grandes sacrificios. Ninguno de los tres extremos nos parecen aceptables.

La eterna lucha entre los distintos pensadores, creemos que nace por no combinar los elementos histórico y filosófico y por desconocer ú olvidar lo que en las transacciones se verifica, negando algunas veces hasta la personalidad al estado para contratar.

Smitt, Say y Cosumano, consideran al estado como un mal necesario y por lo mismo le niegan las facultades empíricas que para contratar son necesarias á cualquier persona jurídica y de ahí nace el libre-cambio, porque sino tienen personalidad para obligarse las naciones, los tratados son nulos, las balanzas de comercio una aberración y las aduanas una tiranía. Pero como las afirmaciones de aquellos economistas son puro síntesis y aun en este terreno no pueden con vigor sustentar sus opiniones, creemos que basta un solo argumento para refutar sus principales teorías y es; que, los hombres vivimos en uno ú otro estado hijo como nuestra encarnación, de una patria á la cual adoramos platónicamente y por lo mismo creemos



que nuestro estado es la encarnación de nuestro espíritu, por lo tanto las teorías libre-cambistas en este terreno creemos que más que perjudiciales y anómalas son absurdas.

Otros economistas defienden el libre-cambio pretendiendo que la libertad en la oferta y demanda nos llevaría gran adelanto á nuestras industrias ó producciones, porque nos pondríamos al nivel de las demás naciones productoras. Este argumento es menos aceptable que el primero pues no puede dejarse de reconocer que momentáneamente y más que de momento por espacio de muchos años ciertas industrias fabriles, hoy bastante florecientes, las matarían y por consecuencia perderíamos la base por lo cual algún día llegaremos á la prosperidad que otros países han de llegar. Por falta de espacio no podemos seguir nuestra argumentación hasta dejar completamente refutadas las teorías libre-cambistas, pero creemos que nuestros lectores se formarán ya concepto para comprender que, una protección verdadera como diremos más adelante ha de reportar grandísimos bienes al país, y sobre todo en nuestra comarca que tan grandioso vuelo van tomando ciertas producciones.

Esta nación por causas que hemos apuntado al principio de este artículo se encuentra con grandes necesidades para sobrellevar las cargas del estado y por lo mismo el gobierno inventa cada día cargas y más cargas que poco menos que se hacen insostenibles para los contribuyentes productores.

Esto naturalmente perjudica á la riqueza nacional porque para la concurrencia se necesita dinero (representante en valores) y si este lo absorbe el gobierno falta la base para la contratación y el medio de consumo, por lo mismo tendrían que ser más módicos los impuestos sobre las producciones agrícolas y más crecidos los impuestos sobre las materias que se exportan cuando se necesitan para el consumo nacional. Procurando sobre todo que los impuestos que nos privan de la producción sean lo menos onerosos posibles para el pueblo.

De ninguna manera quisiéramos una protección tal que, bastara la sola iniciativa individual para que el estado se cuidara de que ciertas manufacturas tuvieran asegurado su porvenir desde el momento de que se estableciera una industria sin hacer caso de la competencia ni concurrencia, así como tampoco no nos

parece procedente que el estado se coloque á productor ó comerciante, porque lleva en sí la ruina de ciertas industrias y más facilidad en el ágio en las transacciones.

Creemos pues, que florecería nuestra riqueza nacional si dentro un sistema verdaderamente productor, se reglamentara minuciosamente y el gobierno se encargara de hacerlo con buenas bases.

1.º Sobre la enseñanza agrícola, comercial y manufacturera.

2.º Que se disminuyeran nuestros ejércitos permanentes, dando de esa manera más brazos á la industria.

3.º Que se dieran premios y honores á los que en las exposiciones que se abrieran presentaran obras de reconocido mérito.

4.º Que hubiera estímulo para el trabajo para ciertas provincias indijentes.

5.º Que hubiera un riguroso y buen sistema de aduanas.

6.º Que se reglamentara la empleomanía.

7.º Que los impuestos fueran más módicos.

Y 8.º Que hubiera mejores tratados de comercio.

De todos estos puntos nos ocuparemos detenidamente en los números próximos.

## Variedades.

### PRUEBAS ANTI-ESCEPTICAS.

#### Conclusion.

Otra consideración. Perdemos amigos padres, hermanos, hijos; habrá de ser definitivas una separación tan desgarradora! ¡No quedará nada de esos seres que han hecho latir nuestros corazones con las más dulces emociones!

¡Teneis una madre, pura y serena alegría de vuestra alma agradecida y cuando la muerte os la arrebatara, será forzoso decirnos que no la volveréis á ver, y que os está prohibido alimentar esta esperanza para el día inevitable en que la muerte venga á haceros prestar obediencia, á vuestra vez, á la ley común de la naturaleza! ¡Estareis condenados á dormir un sueño eterno, lo mismo que vuestras madres, que vuestros hijos, que vuestros amigos y todo vuestro consuelo se reducirá á pensar en que todos caeis indiferentemente en el propio abismo de la destrucción y de la nada!

Que en la tierra puedan turbarse á menudo el orden moral y el equilibrio material, es cosa que se explica fácilmente. Y en efecto, la sabiduría y la prudencia hermanas son limitadas, y están sujetas á debilidades, y nosotros no podemos va-

nagloriarnos de realizar esa equidad ideal que, sin embargo, concebimos, y que disfrutan exclusivamente los seres perfectos. Pero esas irregularidades chocantes, inherentes tan solo á la humanidad, no pueden alcanzar á la Providencia, que es el principio de todo orden, el ideal de todo bien. No podemos suponer que en los designios de Dios entre el propósito de dejarnos siempre en presencia de la virtud humillada y del vicio triunfante ó impune. No podemos suponer que Dios sea imperfecto hasta ese punto, porque entonces ese Dios valdría tanto como nosotros.

Pretender que Dios es imperfecto, que Dios es falible, sería lo mismo que negar su existencia; porque Dios es soberanamente perfecto por naturaleza, y al negarle sus atributos, se niega consiguientemente su existencia.

Así pues el sistema de los materialistas es pura y simplemente el ateísmo. Pero la existencia de Dios es incontestable, porque Dios no es otra cosa sino la causa suprema de los efectos cuyos testigos somos; y todo efecto implica necesariamente una causa.

De todas estas consideraciones se desprende que el materialismo conduce al ateísmo, por su exceso de inmoralidad.

Todas las criaturas de la tierra sienten deseos que no traspasan los límites señalados á sus destinos. El animal irracional tiene necesidades; todas ellas quedan satisfechas: ni pide más, ni manifiesta aspiración alguna que deje de cumplirse. El hombre siente en el fondo de su alma inmensas aspiraciones de dicha, de expansión y de engrandecimiento espiritual; comprende la justicia perfecta, y quisiera verla reinar en torno suyo: tiene nobles deseos, y anhela verlo todo conforme al sentimiento de verdad y de justicia que le anima. Desearía lanzarse fuera del estrecho dominio que le sirve de prisión, y recorrer con rápido vuelo la vasta extensión de los Cielos. Ninguno de estos deseos ha sido satisfecho nunca. Si los seres inferiores al hombre alcanzan la realización de sus aspiraciones, ¿porqué el hombre, tan superior á los animales, dejará de gozar este privilegio?

No puede ponerse en duda que ha de llegar un día en que se apague esta ardiente sed ideal de justicia que nos abrasa; que se realice después de nuestra muerte la equitativa distribución del bien y del mal de que carecemos durante nuestra vida.

Nuestro sentimiento interior nos dice muy alto que más allá de la tumba nos esperan los castigos para los crímenes y las recompensas para las virtudes.

La doctrina materialista que predica el aniquilamiento de nuestra persona y niega las penas y las recompensas después de la



muerte, desconoce nuestros sentimientos íntimos más fuertes.

El materialismo, por tanto, no tiene ninguna base lógica, científica ni moral. Es una negación, sin valor ni mérito. Negar es fácil, pero no tiene nada de filosófico; la cuestión está en explicar. No nos rodean las negaciones sino los hechos, las realidades eficaces; es preciso darse cuenta de estos hechos y de estas realidades, y el materialismo, que no explica nada, que se recusa á sí mismo no es digno de que se le considere como una concepción filosófica.

L. F.

## Correspondencia.

Madrid 3 Febrero de 1881.

Mi querido director; En esta villa todo el mundo ha acudido al Prado estos días de Carnaval, menos los pretendientes á empleos que asedian las casas de los ministros, realmente dichos señores se encuentran en gran apuro por la gran oferta de personal para hacer la felicidad de nuestra patria, presumimos que habrá mucho descontento.

Tres cuestiones son las que están á la orden del día y son: la persecución del juego que tan descarada y públicamente se fomentaba, las economías municipales y la serenata que se proyectaba dar al Sr. Figueras por su feliz regreso después de su política expedición en Cataluña, los comentarios de todo ello ya podrán hacerlo los lectores de EL OLOTENSE por las noticias que les darán los periódicos.

Realmente es cierto que el gobierno piensa (como dijo su periódico) establecer el telégrafo en muchas poblaciones de España, y si esa población gestionara acerca del simpático director general don Cándido Martínez no dudo alcanzarían el que se les concediera establecer tan beneficioso adelanto.

Disponga Sr. Director de su buen amigo  
N. S.

Barcelona 4 Febrero de 1881.

Sr. Director: Tersípode ha reinado esta semana con tanto furor, que parece se ha posesionado de todas las piernas de los barceloneses. Aquí todo el mundo ha bailado, unos en los salones, otros en las oficinas cambiando de postura y hasta el Ayuntamiento presenta distintas evoluciones debido al cambio de gobierno, bailando sin parar.

Los comercios se han visto poco favorecidos debido sin duda alguna á que la gente se ha ocupado más en disfrazarse que en sus habituales ocupaciones. Y ya que de disfraces le hablo me ocuparé aunque poco de nuestra renombrada RUA que por cierto nada tiene ya de notable. Se

redujo á una porción de carruajes en los que algunas señoras iban á lucir sus trajes y no digo sus gracias porque esta ciudad parece que va degenerando en hermosura en las mujeres. Lo positivo es, que rarísima es la vez que nos llama la atención una barcelonesa por su belleza; en cuanto á trajes realmente no había más que pedir.

Entre las cabalgatas la más notable era la que parodiaba el congreso de jurisconsultos de Cataluña; pero la verdad es que si bien la idea era bastante bien expresada, los autores se molestaron poco en hacer una cosa acabada.

Háblase mucho en los círculos bursátiles del ferro-carril de Valls y Villanueva, haciéndose muchas transacciones sobre acciones de dicha línea, prometiéndose buenos resultados cuando se ponga en explotación; espero decirles lo propio pronto con respecto al de esa y para cuando suceda me comprometo decirles en mi carta estas solas palabras: «Ferro-carril tenemos que nos lleva á Olot.»

Suyo afmo. y S. S.

El Corresponsal.

## Revista local.

### BELLAS ARTES.

Dos retratos al óleo ha terminado esta semana el joven pintor D. Ramon Tarradas que revelan lo mucho que adelanta este artista; las cabezas tienen vida y están bien dibujadas y de un exacto parecido; le deseamos que siga progresando, y en este caso podremos contar con un buen artista más.

Hemos tenido el gusto de visitar el taller que los Sres. Berga y Comp.<sup>a</sup> tienen establecido en la calle de Isabel 2.<sup>a</sup>, en donde por medio del carton piedra construyen magníficas esculturas reproducciones de autores notables.

Tanto por la perfección de la forma como por el decorado, todas poseen en alto grado el sentimiento religioso que con tanta frecuencia se encuentra á faltar en las esculturas de nuestros templos.

Lo que nos ha llamado la atención es la baratura de las imágenes y la consistencia de la materia, cualidades que las hace recomendables, y creemos que están destinadas á producir una revolución artística en nuestros templos.

Los Sres. Berga y Comp.<sup>a</sup> piensan dar un gran impulso á este género nuevo en España y único en su clase, y por ello les felicitamos, pues darán ocupación á muchos artistas de esta villa y propagarán el buen gusto por las Bellas Artes.

En el mismo taller se construye un grandioso altar para la Iglesia parroquial de Camprodon, cuyos planos hemos podido

examinar y convencernos de lo bien acabado en sus detalles y bella distribución de sus partes en armonía con el conjunto, todas adecuadas al estilo arquitectónico del templo.

Haciendo algunos días que la fuente situada en la calle baja de la Maduxa, ha sufrido una avería que perjudica á los vecinos que de ella se servían, rogamos á la respectiva comisión municipal se sirva atender á su recomposición.

Otro día hablaremos, con alguna extensión, de la tan debatida é importante cuestión de aguas potables y sus desperdicios.

En el núm. 4074 de la *Gaceta de Cataluña*, correspondiente al viernes 11 de Febrero último, vino inserta una comunicación de esta villa que, entre otras cosas, se ocupaba con alguna extensión de los varios proyectos de vías ferreas que, más ó menos tarde, han de arrancar esta postergada villa y su comarca del marasmo en que dormitan. Y como en lo referente á la línea que debe enlazarnos con Torelló, venían consignadas una porción de consideraciones que motivaron acalorados argumentos entre muchos de sus accionistas, se nos ha suplicado la inserción de un largo remitido sobre el particular, cuya publicación suspendemos, esperando de la amabilidad de las respetables personas que, al formalizarse la escritura de la Sociedad del Ferro-carril de Olot á Torelló, quedaron elegidas para componer el consejo de administración; se dignarán honrarnos con datos oficiales acerca el verdadero estado en que se encuentra el citado proyecto, al objeto, de poder tranquilizar la agitada opinión pública.

Apenas hemos conocido este año el carnaval que ha consistido en un reducido número de desanimadísimos bailes en nuestros casinos. El benemérito cuerpo de Bomberos acompañado de una banda de música, recorrió el domingo último, como de costumbre, las calles de esta villa con el muy laudable objeto de recoger limosnas para el Sto. Hospital.

El último día de carnaval paseaba por nuestras calles una comparsa de figurados ingenieros parodiando, ó mejor dicho, burlándose de los proyectos en embrion.

Han herido nuestros oídos algunas chismografías acerca los niños que, bajo el nombre de vigilados, están confiados al cuidado de los respetables Padres de las Escuelas Pías de esta villa. Es tal el buen concepto que de dichos Padres tenemos formado, que nos hemos resistido á creer que dichos niños dejen de ser debidamente vigilados.



A medide que van adelantándose los trabajos que se están practicando en el paseo ó plaza del Ferial y en las inmediaciones de la plaza del Carmen, se hace mas notable la considerable mejora de ambas reformas.

—=—

Hemos tenido el gusto de leer en las publicaciones de la crónica científica una curiosa é interesante relacion acerca las plantas llamadas insectívoras, debida á nuestro amigo y paisano el muy reputado botánico D. Estanislao Vayreda.

—=—

Segun digimos en el número anterior, la pared que, en la calle del Roser habia sidoalzada para sostenimiento de los escombros sacados del Ferial, se derrumbó sin que afortunadamente haya tenido que lamentarse desgracia alguna personal: y no dudamos que nuestras dignísimas autoridades locales han estudiado ó estudiarán el modo mas conveniente y seguro para la reforma de dicha averia.

—=—

El edificio-fábrica de Salchihon de Don Juan Pujol, está situado á unos cuatro kilómetros de esta villa, y linda con la carretera que desde esta se dirige á S. Estéban de Bas. Rodeada de una elevada verja presenta el edificio que describimos un conjunto exterior bastante armónico, el cual contrasta notablemente con la soledad del sitio que ocupa, y la respetuosa contemplacion de las elevadas montañas que le circuyen. Serpentea á su espalda el rio Fluviá, manantial constante aunque no muy caudaloso que tiene su origen á unos seis kilómetros de esta fábrica, y es amamantado por corrientes diversas despedidas y precipitadas por aquellas vertientes, formando el todo, lo que la vista abarca, un hermoso panorama, cuya contemplacion extasia á la persona mas prosaica, el alma mas fria, obligando á pasar horas de meditacion á todo ser viviente capaz de sentir el sublime silencio de aquellas soledades.

Hecha esta digresion; hija del entusias-

mo que sentimos ante la naturaleza, seguiremos la descripción de la mencionada fábrica. Esta empezó á construirse en el año 1878 previo un meditado estudio de la localidad, climatología y meteorología de aquella region; hechos los correspondientes estudios, importantes é indispensables al buen éxito de esta industria, graves dificultades tuvieron que salvarse en los cimientos; por haber sido en época inmemorial, aquel hermoso valle, un vastísimo lago formado por los manantiales antes citados, y cegado paulatinamente por las tierras á él trasportadas, con los arrastres debidos á los agentes naturales. El edificio consta de sótanos, planta baja, primer y segundo piso. La planta baja está destinada á todos los trabajos que esta industria reclama; contiene la maquinaria movida por fuerza motriz, dividida en dos secciones: la una sirve para triturar la carne, y la otra para llenar los embutidos, operaciones todas llevadas á cabo con una limpieza y esmero admirables. Empleanse los dos pisos solo y exclusivamente para colocar los embutidos de una manera útil á su conservacion, con la particularidad que estas dependencias estan construidas del modo y forma á propósito para aumentar ó disminuir la circulacion del aire. Pueden contener estos pisos mas de 100,000 kilos de embutidos convenientemente acondicionados. Todo está dispuesto y previsto, la localidad, el clima, las influencias de los vientos, todo está sabiamente salvado.

Para que se comprenda la importancia de la espresada industria, bastará consignar que esta temporada (1.º Noviembre á 1.º Marzo) se han fabricado 96,000 kilos (80,000 carniceras) de embutidos.

Réstanos para concluir tributar un aplauso al Sr. Pujol, deseándole beneficios equivalentes á los muchos sacrificios hechos en bien de una industria que, por ser la primera en España, honra al Señor Pujol, y este á la provincia de Gerona, con su poderosa iniciativa.

—=—

## Revista religiosa.

SANTOS DE LA SEMANA. Hoy Domingo 6, S. Olegario arzob. — Lunes 7, Sto. Tomás de Aquino cfr. y dr. — Martes 8, S. Juan de Dios fr. — Miércoles 9, S. Paciano ob. — Jueves 10, S. Meliton y 39 compañeros mrs. — Viernes 11, Santa Aurea vg.- abst. de carne. — Sábado 12, S. Gregorio Papa.

CUARENTA HORAS.—Continúan en la Iglesia de S. Estéban.

SOLEMNES CULTOS.—Con que los alumnos de las Escuelas Pias de Olot, en un on de sus profesores, obsequiarán á su ínclito Patron, Sto. Tomás de Aquino en el dia 7 del actual.

Por la mañana á las ocho, en la Iglesia del Colegio se celebrará la misa de comunión con plática preparatoria, que dirá el Rdo. P. Fidel Fonoll, sacerdote de las Escuelas Pias.

A las diez se cantará á toda orquesta, la bellísima misa del maestro D. José Badiá, panegirizando las glorias del Sto, el Rdo. P. Miguel Sabadell, Rector del Colegio.

A las cinco de la tarde, se celebrará en la misma Iglesia, una devota funcion en obsequio del Angélico Doctor, con sermón que dirá el precitado orador Rdo. P. Fidel Fonoll. Concluido este religioso acto, se dará principio á la procesion que recorrerá las principales calles de la villa.

Se dará fin á la fiesta, con el disparo de un bonito ramillete de fuegos artificiales, y la elevacion de un elegante globo aerostático, de grandes dimensiones.

## Revista comercial.

PLAZA DE OLOT.

Mercado del Viernes 4 Marzo de 1881. Continúan los mismos precios que en el mercado anterior.

OLOT: Imprenta de JUAN BONET, calle Mayor núm. 3. — 1881.

# SECCION DE ANUNCIOS.

**D. JOSÉ CRÓS.**

Antiguo Doctor Homeopático.

Calle de Jerusalem núm 30.—Contigua á la pescadería y plaza Rambla de San José, piso 1.º encima del entresuelo, puerta 1.ª.—BARCELONA.

El mejor testimonio es el de los enfermos curados, que se informen los pacientes y se convencerán de la cura radical de las enfermedades rebeldes y crónicas como Reuma, Herpes, Parálisis, Cáncer, Escrófulas, Venéreo, & &. Todas las enfermedades de Mujeres como preñez dolorosa, grietas, úlceras de los pechos, falta de leche para criar y dolencias de las criaturitas de cualquier naturaleza que sean, hasta la Epilepsia (ó mal de S. Pau) enfermedad reputada hasta hoy incurable.

Consultas todos los dias, la mañana, de 8 á 12, y la tarde de 2 á 5.

LIBROS DE LOS SRES. FERRUSOLA Y PUJOLAR.

**Compendio de Historia Sagrada y Nociones de Religion y moral.**—Cuarta edicion, aprobada por la autoridad eclesiástica y por el Gobierno.—Comprende todos los hechos notables del Viejo y Nuevo Testamento, y los principios fundamentales de nuestra religion y deberes que todo hombre tiene con relacion á Dios, á sí mismo y á sus semejantes. Sirve, á la vez, de texto para la lectura al salir de los carteles. Precio 3 rs.

**Elementos de Gramática castellana.**—Sexta edicion.—Contiene la analogía, prosodia, ortografía, análisis lógico y sintaxis; y en un apéndice al final, los verbos irregulares, los defectivos y los impersonales metódica y extensamente tratados. 4 rs.

**Principios de Aritmética teórico-práctica.**—Segunda edicion, declarada de texto.—Abraza toda la Aritmética, sumamente simplificada, y muy cerca de mil ejercicios y problemas escogidos de manera que ahorran mucho trabajo al profesor; concluyendo con un apéndice de las medidas vulgares de Castilla y de cada una de las provincias de Cataluña, y su correspondencia recíproca con las del sistema métrico decimal. Precio 4 rs.

Se vende en las principales librerías.

Para los pedidos al por mayor, dirigirse á la librería de Juan Bonet, calle Mayor, 3.—OLOT.